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Ofertas superan entre 36 y 102% 
presupuesto para obras en Ruta 5 
CHILOÉ. Ayer se realizó la apertura de las propuestas económicas de la licitación para el mejoramiento 
del tramo Ancud-Degañ de la Panamericana. Dirigentes locales esperan que se adjudique la obra. 

Carolina Larenas 

carolina.larenasOlaestrellachiloe.cl 

'ontos que vanentreun 
36 y un102% por sobre 
el presupuesto oficial 

sonlos que presentaron las ofer- 
tasquellegaronalalicitaciónpa- 
ra el mejoramiento del tramo 
Ancud-Degañ dela Ruta 5 Sur. 

7mil908 millones766 mil 46 

pesos es el presupuesto oficial 
del Ministerio de Obras Públicas 
(MOP) para la ejecución de este 
contrato, mientrasque la oferta 
másbajalo excede por2mil848 
millones 982mil418 pesos, porlo 
que será necesario realizar un 
trámite extraantes dela adjudi- 
cación que esla solicitud de un 
aumento de recursos. 

En Puerto Monttserealizóla 
mañana de ayerel acto deaper- 
tura económica dela licitación, 
fase la que calificaron siete de 
las ocho empresas que postula- 
ron; sin embargo, una de ellas- 
laqueofertóel montomás bajo- 
fue rechazada por no cumplir 
con un aspecto técnico clave 
dentro del proceso. 

Deesta forma, la propuesta 
dela Constructora Harcha Limi- 
tadaasciendea10mil757 millo- 
nes698mil877 pesos, la quees- 
1á un 36% por sobre el presu- 
puesto, mientras que BitumixS. 
A.ofertó Il mil 104 millones 451 

mil 569 (40%arriba) y Pavimen- 

tos Quilín Limitada calculó el 
costo del proyecto en 12mil137 
millones 94 mil 584 (53%). 

Un 58% sobre el monto esti- 

  

mado porel MOP llegó la oferta 
dela Constructora Sierra Neva- 
das. A. por 12 mil 519 millones 

40mil712 pesos, un73,8%supe- 
rior esla oferta de Constructora 
Alfacura SpA y 102% más la de 
Icafal Ingeniería y Construcción 

S.A, 
Este proyecto considera 

efectuar una conservación en- 

tre Ancud-Degañ dela Paname- 
ricana, en la comuna ancudita- 

na. Se trata de 41 kilómetros de 
calzada queserán reparadosen 
laszonas más dañadas median- 

tela reposición de las losas de 

hormigón, con la finalidad de 

devolver laserviciabilidadal ca- 

mino y lograr un mejor confort 
y seguridad para el usuario en 
sus desplazamientos. 

La iniciativa de la Dirección 

de Vialidad también considera 

la demarcación del pavimento, 
además de tachas reflectantes, 

enlaszonas reparadas. 
Jorge Loncomilla, director 

regional de Vialidad, indicó que 
“hubo un error técnico en la 

presentación de una delas em- 
presas, por lo tanto, fue recha- 

zada como quedó reflejado en 
el acta. Acá se inicia todo un 

proceso, hay una comisión que 
revisa todos los antecedentes y 
después todo esto lo tenemos 
queenviar a Santiago porquese 
sobrepasó el presupuesto”. 

Además, el profesional ex- 
puso que “cuando la oferta so- 
bre pasa el 20% del presupues- 
to tiene queira un visto bueno 
del nivel central. Levamosa dar 

Res. 

LA RUTA 5 SUR SERÁ INTERVENIDA EN LOS PUNTOS QUE PRESENTAN LOS 
MAYORES DAÑOS EN DOS TRAMOS EN LA COMUNA DE ANCUD. 

prioridad, entonces vamosa ha- 
certodas las gestiones para que 
estose trate de adjudicar lo an- 
tes posible y antes de fin de co- 
menzar la construcción”. 

REACCIONES 

Para Gastón Cárcamo, presi- 
dente dela Cámara de Comer- 
cio Detallista y Turismo de An- 
cud, es clave quese agilicen los 
procesos para conseguir los re- 
cursos restantes y ejecutar las 
obras, considerando que setra- 
tadeuno delostramos dela Ru- 
ta5 Sur que mayores complica- 
ciones presenta. 

“Nos enteramos que, la- 
mentablemente, las siete em- 
presas que estaban postulando 

  

para el mejoramiento de la Ru- 
ta 5 en Chiloé llegaron con un 
mayor monto al que seteníaes- 
tipulado. Emplazamos alas au- 
toridades tanto de Vialidad co- 
mo del Ministerio de Obras Pú- 
blicas para que inmediatamen- 
te puedan conseguir estos re- 
cursos, Chiloé no puede seguir 
esperando, no podemos seguir 
teniendo más muertes y acci- 
dentes de tránsito”, puntualizó 
el dirigente. 

Además, Cárcamo comentó 

que““sabemos que las autorida- 
desestán gestionando losrecur- 
sos y confiamos en quese podrá 
cubrirla diferencia necesaria, 
perono dejaremos de presionar 
para que los trabajos comien- 

censíosienesta primavera”. 
Por su parte, Erwin Palma, 

presidente de la Asociación de 
Dueños de Camiones (Asodu- 

cam) de Castro, calificó como 
un error el cálculo del presu- 
puesto parala obra por parte de 
Vialidad, lo que se traducirá en 
una demora enla ejecución del 
proyecto. 

“El MOPtiene hasta un 20% 

para cerrar lalicitación y decir 
“hagamos el proyecto”, pero co- 
mo están un poco pasadaslas 
ofertas, esto es puro atraso por 
un problemaeen la estimación 
del proyecto y loúúnicoquecon- 
seguiránes aplazar máslarepa- 
ración de estacarretera, donde 
van a seguir ocurriendo acci- 
dentes y vamos aseguir tenien- 
do los problemas desiempre”, 
afirmó el transportis 

Asu vez, Andrés Ojeda (in- 
dep.), alcalde de Ancud, mani- 
festóque “entendiendo lanece- 
sidad y urgencia delas obras de 
mantenimiento dela Ruta 5yen 
especial el tramo Ancud-Degañ, 
notengo dudas en que Vialidad 
agilizará las gestiones a nivel 
central para quese complemen- 
teel delta económico con el fin 
dequelostrabajos comiencena 
la brevedad”. 

Paralelamente está enlicita- 
ciónla conservación del tramo 
Chacao-Ancud con un presu- 
puesto de7mil500 millonesde 
pesos. Para el 24 se julio está 
programada la apertura de las 
ofertas técnicas y para el 28 del 
mismo mes las económicas. (3 

  

  

  

Francisco Valdés 
asume como 
director regional 
dela Junji 

Tras participar de un proce- 
so de Alta Dirección Pública, 
Francisco Valdés, profesor de 
Educación Musical y másteren 
Dirección y Gestión de Centros 

Educativos de la Universidad 
de Barcelona, fue nombrado 
como nuevo director delaJun- 
ta Nacional de Jardines Infanti- 
les Junji). Cuentacon una am- 

  

basado su desarrollo profesio- 
nal. 
El profesionalse ha destacado 
como director y profesor de 
aulas en diversos establ 
mientos educativos. También 
se ha desempeñado como do- 
cente, coordinador académico 
y de pregrado en las universi- 
dades Alberto Hurtado y Cató- 
lica Cardenal Raúl Silva Henrí- 
quez. 
En el área de gestión, se de- 
sempeñó como coordinador 
técnico pedagógico enla Muni- 
cipalidad de Santiago y como 
director de Fundación Integra 
enla Región de Los Lagos. 
“Todamitrayectorialaboral ha 
estadoligada ala educaciónen 
sus diferentes niveles y consi- 
deroquela educación parvula- 
ria es la etapa más decisiva en 
el desarrollo delas personas”, 
expresó. s 

   

  

O Columna 

Salud digital: de la promesa 
ala pertinencia territorial 

a incorporación de la 
L innovación tecnológica 

en salud ha sido pre- 
sentada como una solución 
clave para reducir las brechas 
de acceso en territorios como 
la Región de Los Lagos. Sinem- 
bargo, su implementación en- 
frenta múltiples desafíos que 
vanmásallá del desarrollo téc- 
nico, como pudimos observar 
hace pocos días en el evento 
“Conecta Salud Patagonia”, 
quereunió a expertosnaciona- 

  

Juan Cristóbal Guerrero 
Director dela carrera de 

Kinesiología enla 
Universidad San Sebastián, 

Sede Dela Patagonia 

les e internacionales en nues- 
tracapital regional. 

Aunque existen múltiples 
alternativas de solución para 
acercar la salud a nuestra po- 
blación, estas soluciones aún 
parecen lejanas para muchos 
profesionales de la salud, por 
lo que cabe preguntarse: ¿es la 
innovación en salud todavía 
una quimera? 

Nuestra región, marcada 
por una geografía dispersa, ru- 
ralidad y barreras estructura- 
les históricas, exige que la tec- 
nología no sólo sea avanzada, 
sino pertinente y consentido 
territorial. Proyectos como la 
telemedicina, la digitalización 
deregistros clínicoso eluso de 
inteligencia artificial en diag- 
nósticos deben adaptarse a 

realidades locales donde aún 
persisten problemas de conec- 
tividad, brechas digitales en 
usuarios y equipos de salud, 
hasta quizás, resistencia al 
cambio. 

La innovación debe ser la 

piedra angular para democra- 
tizar el acceso alos servicios de 
salud, llevando especialistas a 
zonas aisladas a través de tele- 
medicinao permitiendo moni- 
toreos remotos que eviten des- 
plazamientos costosos y lar- 
gos. Es imperativo que la tec- 
nología actúe como un puente 
que conectea las personascon 
la atención que necesitan, sin 
importar dónde residan. 

Debemos estar conscientes 

de que la tecnología no reem- 
plaza el vínculo humano niso- 

“Nuestra región, mar- 
cada por una geogra- 
fía dispersa, rurali- 
dad y barreras estruc- 
turales históricas, exi- 
ge que la tecnología 
nosólo sea avanzada, 
sino pertinente y con 
sentido territorial” 
luciona, porsísola, lafragmen- 
tación del sistema. Una app de 
control crónico no servirá siel 

pacienteno sabe usarla, no tie- 
neinternetosimplemente des- 
confía del sistema. 

Por lo tanto, es fundamen- 
tal que la conversación sobre 
innovación tecnológica en sa- 
lud no se limite la exhibición 
deaavances, sino queincorpore 
un debate con mirada crítica y 

colaborativa. 

Necesitamos políticas pú- 
blicas que prioricen la equidad 
territorial, financiamiento que 

considere la implementación, 
el acompañamiento y evalua- 
ción de estas herramientas, y 

una academia comprometida 
con formar profesionales que 
lideren la transformación des- 

de una comprensión integral 
del territorio. 

Innovar en salud no es im- 

portar soluciones, es cocrear 
respuestas con las comunida- 
des, con los emprendedores, 
con la realidad. Sólo así la tec- 

únnología podrá ser una verdade- 
raaliada para cerrar brechas y 
construir un sistema de salud 

más robusto y justo en la Re- 
gión de Los Lagos. os 
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